

Previo a la lectura del presente número, es importante observar que nos encontramos presentando el segundo volumen del año veinte veinticuatro que, de forma un tanto tardía, presenta un cúmulo de artículos de gran interés. La Revista Médica de la Universidad Veracruzana ha logrado durante los dos pasados años formar parte del *Open Journal System* con la finalidad de articular las tareas de recepción, envío a arbitraje, revisión de artículos y despliegue de los volúmenes debidamente registrados y así lograr el cometido de formar parte de aquellas revistas indexadas en temas de Ciencias de la Salud consideradas en los indicadores de productividad en publicaciones científicas, que permitan a las y los investigadores difundir los hallazgos de su investigación desde las diferentes modalidades y temáticas en nuestra Revista Médica.

Se presenta desde este contexto un interesante artículo original denominado *Conocimiento en el manejo odontológico de la embarazada por los estudiantes de una facultad de odontología del sureste de México* que coloca a la salud de la mujer encinta y su manejo odontológico como tema de política pública de alta prioridad. A partir de estudios e instrumentos aplicados a estudiantes de séptimo y noveno semestre de la carrera de odontología, se aborda la percepción y conocimiento sobre el tema para identificar áreas de mayor problema, con la intención de establecer recomendaciones que mejoren la calidad en el tratamiento odontológico de mujeres en condición de embarazo.

Coincidentemente se publica otro artículo y un portafolio científico que se relacionan con la salud de las mujeres en la etapa de embarazo y posparto; en primer lugar, un reporte de caso de nombre *Postpartum Phagophobia, case report*, que se publica en inglés y que aborda un trastorno caracterizado por el miedo a atragantarse con alimentos y, que los autores explican a partir de una indebida identificación del trastorno de ansiedad postparto, que pudo haber comprometido la nutrición del binomio madre-bebé. En segundo lugar, se brinda un ameno portafolio que presenta el tema de las *Salas de lactancia en los espacios universitarios, el caso del Instituto de Salud Pública de la Universidad Veracruzana*, en el que se da cuenta de este nuevo servicio de la Universidad Veracruzana, a través del Instituto de Salud Pública, y nos recuerda el impacto de la lactancia y sus beneficios en la madre, pero también sensibiliza a las y los lectores acerca de su impacto en la sociedad y el medio ambiente relacionándola con los ODS (ONU, 2020). La presencia de estos espacios que resguardan el ámbito íntimo de las madres y sus lactantes pone en la mesa las políticas de equidad de género y el derecho de las mujeres para amamantar en sus espacios de trabajo de manera digna. Una de las imágenes presentes en este apartado central nos llenará de asombro al conocer su origen.

Finalmente, llegan a nuestra editorial tres artículos de divulgación de la ciencia que, sabemos se encuentran dirigidos a la población en general pero que son de interés para la comunidad académica y para los tomadores de decisiones en el Sector Salud. El primero, explora la noción de nutrición clínica -considerada como una forma de alimentación artificial y elemento esencial a considerar para lograr un pronto restablecimiento de la malnutrición del paciente oncológico y de esta forma obtener un mejor pronóstico; el artículo *Nutrición clínica: el elefante del aporte nutricional en el paciente oncológico* se hace hincapié en impulsar la implementación de medidas producidas por un estado patológico (agudo o crónico), para “encontrar el camino más seguro hacia la salud” de cada paciente.

El artículo *Pilares de la Atención Médica: Historia Clínica y Expediente clínico, en palabras de su autora* “reflexiona sobre las problemáticas asociadas a la elaboración y manejo de la historia y el expediente clínicos, destacando su impacto en la calidad del servicio médico” y se propone un análisis de posibles acciones para mejorar y fortalecer la formación profesional y la infraestructura para que dichos tipos de documentación continúen siendo, desde la calidad y la eficacia, un apoyo para la mejora de los Sistemas de Salud y su administración de datos en pacientes.

El tercero, que cierra el volumen 2024-2 tiene un nombre por demás misterioso, *Glioblastoma, un oscuro pasajero*, que nos ubica en la antesala de la aparición de un tumor cerebral maligno que se produce cuando las células del cerebro o la médula espinal presentan cambios en su ADN.

Agradecemos a quienes pacientemente han esperado la revisión y arbitraje de sus artículos, mismos que seguramente verán la luz en próximos números y a ustedes lectores por recorrer nuestras páginas.

Mayra Díaz Ordoñez

Instituto de Ciencias de la Salud